

清流の国ぎふ

2020 地歌舞伎

勢揃い公演 三日

東白川村歌舞伎保存会 (東白川村)

東白川村には、相生座・神田座・日向座の三つの芝居小屋が存在し、村の娯楽の中心として地芝居(農村歌舞伎)が盛んに上演されてきました。しかし、旅役者の来演や映画の普及によって、昭和十年頃から一時中断され、戦後から昭和二十六年頃にかけて地元の愛好者の手により二・三回上演されたものの、テレビ等の普及により衰退し、三つの芝居小屋も取り壊されてしまいました。

その後、昭和五十年に地元有志が集って「東白川村歌舞伎愛好会」を発足し、松本団升師匠の指導のもと、昭和五十二年九月二十九日(神田神社例祭日)に東白川中学校体育館で復活第二回公演を上演しました。平成六年には、文化施設「はなのき会館」完成に伴って、同会館に舞台を移し、団体名を「東白川村歌舞伎保存会」へと改めました。そして新たな体制で郷土歌舞伎を後世に保存伝承していくため、復活第二回公演から毎年一回の定期公演を継続しています。



村国座子供歌舞伎保存会 (各務原市)

明治十年頃に建てられた「村国座」では、村国神社の秋の例大祭の奉納歌舞伎として、地歌舞伎が上演されてきました。この奉納歌舞伎の発祥は江戸時代後期とされ、村国座での上演は明治十五年に始まったと伝えられています。

かつては青年を中心とした大人が演じてきましたが、生活様式の変化や娯楽の多様化などにより、昭和三十年代の初めに一旦中断することとなりました。

しかし、昭和五十年頃、村国座の国重要有形民俗文化財指定をきっかけとして歌舞伎復活の機運が高まることとなり、そのバトンは大人から子供へと手渡され、以来、変わることなく毎年秋に子供歌舞伎を上演しています。

現在、村国座子供歌舞伎は当保存会を構成する各務地区の三区(中組区・西区区・東組区)が「一年ごと」に交代して上演しており、担当地区の小学四年生から六年生が出演しています。三年に一回、一度限りの出演機会ではありますが、子供達にとって貴重な経験となっています。



2020 地歌舞伎

勢揃い公演 三日

清流の国ぎふ

2021年3月21日(日)

◆ 開演 14時00分 (開場13時00分)

◆ 会場 ぎふ清流文化プラザ 長良川ホール

◆ 上演外題・出演

14時00分 (80分)

よしつねせんほんざくら 縮屋の段

義経千本桜 東白川村歌舞伎保存会 (東白川村)

15時40分 (30分)

いしごくらほんちようそだち 糸桜本町育

村国座子供歌舞伎保存会 (各務原市)

◆ 終演 16時10分 (予定) 演目・上演順は変更となる場合があります。



イヤホン同時解説

演目の見どころやあらすじについて、分かりやすく解説します。

歌舞伎ソムリエ おくだ 健太郎氏



新型コロナウイルス感染予防対策について 安心して参加いただくために、皆様のご協力をお願いします。

- 発熱や風邪症状のある方は、参加をお控えください
- マスク着用の厳守(マスク非着用の方はご入場できません)
- 手指消毒及び検温の実施(37.5℃以上の方はご入場できません)
- ソーシャルディスタンスの確保
- 出演者への声援や歌唱、入り待ち、出待ちの禁止
- 公演中のおひねり、大向こうの禁止

※「岐阜県感染警戒QRシステム」の登録をお願いします。ご登録をいただきますと、感染者が発生した場合、同じ日に来訪された方にメールでお知らせいたします。

スタンプラリー再開



開催期間中、1公演ご鑑賞ごとにスタンプが1つたまります。スタンプ数に応じて素敵なグッズをプレゼント! ※木札を忘れずにお持ちください。

ぎふ清流文化プラザ YouTubeチャンネル

本公演の様子を収録し、後日配信します。



地歌舞伎とは

地歌舞伎とは、地元の素人役者たちによって演じられる、地域に根付いた歌舞伎です。江戸や上方で盛んであった歌舞伎は、地方を巡るプロの旅役者によって全国各地に広がり、それに憧れた地方の人々が神社の祭礼で演じたり、芝居小屋を造ったりと、自ら楽しむようになりました。現在、岐阜県には30を超える地歌舞伎保存団体が存在し、9軒の芝居小屋が各地に現存しています。岐阜県は全国有数の地歌舞伎が盛んな地であり、芝居小屋をはじめ、毎年各地で定期公演が開催されています。江戸時代から伝わる演目や振付が大切に受け継がれ、親しまれている岐阜県の地歌舞伎をご堪能ください。

